



# Newsletter III/25

Chers présidents et présidentes des clubs PC du district Suisse+FL,

Chers panathlètes,

Par la présente newsletter, nous vous informons des dernières actualités du monde du sport suisse, du Panathlon International (PI) et de notre district Suisse+FL.

**Nous vous serions reconnaissants de bien vouloir transmettre cette newsletter à vos membres ou de les informer de son contenu essentiel!**



## À l'aube de l'année 2025/26

Chers panathlètes des 32 clubs suisses (et du Liechtenstein),

Les visites mensuelles ou les événements anniversaire organisés par plusieurs clubs Panathlon au cours de l'année qui s'achève ont une nouvelle fois été source d'impressions fascinantes et de rencontres conviviales: de Genève au Chablais, en passant par la Gruyère, le PC Albis et le PC Lucerne qui fêtait son anniversaire. Partout, des collègues se sont engagés avec beaucoup de dévouement pour défendre les valeurs du mouvement Panathlon. La diversité des exposés passionnants, le soutien financier généreux apporté à des sportifs talentueux, les hommages dignes rendus à des athlètes couronnés de succès et les échanges amicaux entre les membres du Panathlon ont été impressionnants.



Mais j'ai également dû constater que certains clubs ont du mal à trouver des membres prêts à s'engager bénévolement au sein du comité directeur. J'espère que nous nous demanderons à nouveau davantage ce que nous, ce que je peux apporter pour contribuer à une vie associative florissante!

Je souhaite à tous les panathlètes et à leurs proches de joyeuses fêtes et une année 2026 aussi paisible que possible, marquée par une santé stable!

LUDIS IUNGIT!

Wü



## Panathlon Suisse+Liechtenstein

### Parlement du sport contre organisations partenaires (dont Panathlon)

Assemblée du Parlement du sport de Swiss Olympic le 14 novembre 2025: Le Conseil exécutif de Swiss Olympic a soumis au Parlement du sport une révision des statuts, comprenant notamment les points suivants:

- À compter du 01.01.27, **neuf** signatures d'organisations partenaires (désormais appelées « organisations du réseau ») seront nécessaires pour soumettre des motions au Parlement du sport.
- L'élection de membres issus des organisations en réseau au Conseil exécutif n'est plus possible.
- La cotisation de base de 2 000 francs suisses versée aux organisations en réseau est supprimée.

Les neuf organisations partenaires signataires (dont Panathlon International, district CH+FL) ont recommandé, dans une motion commune, le rejet de la révision des statuts pour les raisons suivantes – malheureusement sans succès:

Nous sommes prêts à participer, à collaborer, à assumer nos responsabilités.

Renonçons aux restrictions et à l'exclusion, traitons avec attention et respect **les valeurs** qui font notre force: **estime, respect, confiance et solidarité**, que ce soit dans une grande association ou une petite organisation.



## A ne pas manquer: Assemblée de district à Lucerne le 18 avril 2026

La prochaine assemblée de district aura lieu le 18 avril à Lucerne. Notez cette date dans votre agenda et surlignez-la en rouge. Lucerne est située au centre du pays et est facilement accessible depuis toute la Suisse et le Liechtenstein. Le comité directeur espère que tous les clubs seront représentés par une délégation à Lucerne.

## Nouvel outil Match Fixing (fraude aux paris)

Dans les prochains jours, le nouvel outil PowerPoint « Match Fixing » (manipulation des compétitions sportives) sera mis en ligne sur le site [www.panathlon-suisse.ch](http://www.panathlon-suisse.ch); Il est à la disposition de tous les clubs qui souhaitent l'utiliser librement.

L'auteur Fabio Figueiras explique à quel point ce sujet est d'actualité et pourquoi il revêt une importance capitale pour le Panathlon.

### **Le thème du «Match Fixing» est-il d'acutalité?**

**Fabio:** Oui, le thème du Match-Fixing est malheureusement toujours d'actualité aujourd'hui. Le sport n'est pas un système statique: il évolue constamment et est fortement influencé par les changements sociaux, économiques et technologiques. C'est précisément cette dynamique qui crée de nouvelles opportunités, mais aussi de nouveaux risques. La forte croissance du football féminin en est un bon exemple: une visibilité accrue, des investissements plus importants et une attention médiatique croissante créent également de nouvelles vulnérabilités.



Autor Fabio Figueiras.

Les acteurs criminels observent ces marchés de très près et tentent de s'y implanter dès que de nouveaux secteurs en croissance apparaissent. Les évolutions technologiques contribuent également à multiplier les possibilités de manipulation par rapport au passé. La technologie peut donc être à la fois une bénédiction et un risque.



## ***Match Fixing se fait en coulisses ou dans la clandestinité, donc en secret. Comment peut-on le combattre?***

**Fabio:** Match Fixing se déroule certes en coulisses ou dans la clandestinité, mais pour manipuler un match, les truqueurs doivent toujours influencer ce qui se passe sur le terrain. C'est pourquoi il faut continuer à investir dans la formation et la sensibilisation de tous les acteurs du jeu, tout en renforçant les contrôles et en intervenant de manière plus systématique dès que des anomalies sont constatées. Le message doit être clair: il ne vaut pas la peine de se livrer à des manipulations de matchs.

### ***Match Fixing est-il un thème central pour le mouvement Panathlon?***

**Fabio:** Oui, et pour une bonne raison. Compte tenu de l'importance de ce sujet, le trucage de matchs est une préoccupation centrale et importante pour le mouvement Panathlon. Contrairement à l'idée répandue selon laquelle le trucage de matchs concerneit exclusivement le football, la réalité montre que ce phénomène est malheureusement déjà présent dans de nombreux sports et qu'il continue de prendre de l'ampleur.

Le Panathlon joue un rôle central dans la lutte contre ce problème. Une prévention efficace nécessite le soutien actif de toutes les parties concernées. Chaque club Panathlon et chaque panathlète devrait donc s'engager et prendre ses responsabilités.

Panathlon International s'est engagé activement dans des projets européens tels que EPOSM (Evidence-based Prevention of Sport-based Match-fixing) et SAMF (Sport against Match Fixing) et continuera à le faire afin de soutenir la prévention du trucage de matchs. Les ressources ainsi obtenues sont disponibles en ligne et peuvent être utilisées et transmises directement par tous les clubs et membres pour leurs propres activités. Les personnes intéressées peuvent me contacter directement, Fábio Figueiras.

## **Conférence des présidents : promotion du sport, fraude dans les paris et finances J&S**

Malheureusement, certains clubs étaient absents lors de la traditionnelle conférence des présidents qui s'est tenue fin août à Muri-Gümligen. Mais comme le dit si bien le proverbe: « Les absents ont toujours tort ! » Les participants ont apprécié les explications du PC Genève et sa promotion très réussie du sport. Au cours des dernières années, les Genevois ont investi plus d'un million de francs dans le soutien aux athlètes. Fabio Figueras a présenté l'actuelle présentation PowerPoint sur le thème du match fixing (manipulation des paris). Celle-ci sera mise à la disposition de tous les clubs à partir de la nouvelle année (voir également la brève interview dans cette newsletter). Pierre-André Weber a fait le point sur la situation actuelle concernant les coupes budgétaires de J&S, qui ont entre-temps été supprimées des

mesures d'économie par les responsables politiques. Détails et photos de la réunion du comité: [www.panathlon-suisse.ch/wp-content/uploads/2025/09/Praesidentenkonferenz-in-Muri-Dt.pdf](http://www.panathlon-suisse.ch/wp-content/uploads/2025/09/Praesidentenkonferenz-in-Muri-Dt.pdf)



## Forum sportif: la lutte suisse – d'une tradition à un sport tendance



(v.l.n.r.): Florian Gnägi, Carla Spielmann, Daniela Heussi, Peter Wüthrich, Matthias Glarner, Marius Frank.

Les traditions sont à l'honneur: Le 3 novembre, dans la vénérable salle de concert de Soleure, les trois lutteurs Florian Gnägi, Matthias Glarner et Marius Frank, ainsi que Daniela Heussi, co-directrice générale de l'ESAF Glarus 2025, ont discuté avec le modérateur Peter Wüthrich de la manière dont la lutte suisse est passée ces dernières années d'un sport traditionnel à un sport à la mode. Comme à l'accoutumée, le nombre élevé de spectateurs (200) et l'organisation parfaite du PC Soleure ont été remarquables. Carla Spielmann et Bruno Huber, les deux coprésidents de l'organisation, ont une nouvelle fois réuni un panel de participants intéressants et passionnantes: <https://www.panathlon-suisse.ch/wp-content/uploads/2025/11/Sportforum-Solothurn-Dt.pdf>

## Panathlon International

### Congrès au Mexique: les enfants ont droit au sport

Jean-Pierre Largo (photo) a assisté au Congrès panaméricain à Chihuahua (Mexique) et a rédigé un rapport très intéressant à ce sujet. Les députés ont exigé des améliorations en neuf points dans le domaine du sport pour les jeunes et ont explicitement déclaré que les jeunes ont le droit de faire du sport. Et il est important que ce droit soit respecté.



Le sport est extrêmement important dans la lutte contre l'obésité et l'isolement social et pour le développement harmonieux des jeunes. Il doit donc être considéré comme une priorité.

Pour plus d'informations sur les neuf revendications: <https://www.panathlon-suisse.ch/2025/11/18/bericht-vom-xvi-panamerikanischen-kongress-in-chihuahua-mexiko/>

## Cartes de membre au format numérique

Information du Secrétariat général: le Conseil international a approuvé l'introduction de cartes de membre numériques. Celles-ci seront envoyées à partir de l'année prochaine à chaque membre inscrit auprès du Panathlon International.

Les cartes seront envoyées directement par e-mail via la plateforme de notre fournisseur et seront disponibles dans un format électronique compatible avec les appareils Android et iPhone. Chaque membre pourra télécharger la carte et l'ajouter facilement au portefeuille numérique de son téléphone portable.

Ce nouveau format offre de nombreux avantages : outre le fait qu'elles constituent un signe clair d'appartenance à notre association, les cartes numériques présentent des avantages pratiques importants. Elles ne prennent pas de place dans le portefeuille, peuvent être renouvelées directement par le Secrétariat général, garantissent des frais administratifs réduits et une livraison rapide. À l'avenir, d'autres fonctions utiles pour les membres pourront également être intégrées (par exemple, paiements directs pour des conférences ou des congrès, accords avec des chaînes commerciales, etc.).

Pour lancer la procédure, il est indispensable d'obtenir les adresses e-mail et les catégories sportives de tous les membres. Le Secrétariat général prépare actuellement un courrier à l'attention des clubs afin de recueillir les données manquantes par l'intermédiaire du président ou du secrétaire du club. Ce courrier soulignera l'importance de fournir des adresses e-mail à jour, car celles-ci sont également nécessaires pour l'envoi du magazine électronique et de la newsletter PI. Ces adresses e-mail seront utilisées en interne et ne seront pas transmises à des tiers.



## Panathlon partenaire de la semaine internationale des sports d'hiver

Panathlon est pour la première fois partenaire de la semaine internationale des sports d'hiver, qui se déroulera du 1er au 8 février 2026. C'est pourquoi PI invite tous les clubs européens à organiser un événement pendant cette période afin de célébrer les sports d'hiver, de rassembler les gens en plein air et de promouvoir la durabilité, l'inclusion et la culture locale à travers la neige et la glace. Pour plus d'informations sur le projet et ses objectifs, consultez le lien suivant : <https://wintersportweek.com/project/>. Enregistrez votre événement avant le 31 décembre 2025 via le lien suivant: <https://wintersportweek.com/event-registration/> et signalez-le au secrétariat général à l'adresse suivante: [barbara@panathlon.net](mailto:barbara@panathlon.net).

## Événements 2026: dates à retenir

### 17/18 avril 2026: Assemblée de district à Lucerne

Les détails, y compris l'ordre du jour et le formulaire d'inscription, seront envoyés aux clubs en mars. Veuillez d'ores et déjà noter cette date importante pour tous les clubs dans votre agenda!

### 30/31 mai 2026: Family Games Lausanne-Vidy

Passport sportif pour enfants et adultes, pour toute la famille. Plus de 40 sports peuvent être essayés. Plus d'informations sur [www.family-games.ch](http://www.family-games.ch)

### 02.11.2026: Forum sportif à Soleure



Les thèmes sportifs et autres informations, ainsi que l'invitation, suivront à l'automne. Nous sommes impatients de découvrir ce que la coprésidence Carla Spielmann (photo de droite) et Bruno Huber (photo de gauche), tous deux du PC Soleure, nous réservent cette année.



## Date encore indéterminée: conférence des membres du comité directeur

La date, le lieu et les thèmes sont encore à déterminer, mais la conférence des présidents ou, plus exactement, des membres du comité directeur aura bien lieu. Des informations à ce sujet suivront au printemps 2026. Si vous avez des suggestions concernant les thèmes à aborder ou les sujets à discuter, veuillez contacter un membre du comité directeur.

## Dans les clubs

### Star Night du PC Gruyère 07.11.2025

Tous les deux ans, le PC Gruyère organise sa Star Night, une soirée qui réunit des sportifs confirmés et de jeunes talents prometteurs. Le vice-président Christian Charrière explique dans une brève interview ce type de promotion sportive mis en place par son club.

#### **Qu'est-ce que la Star Night du PC Gruyère, comment est-elle née et quel est son objectif?**

**Christian:** La Panathlon Star Night (PSN) a été créée en 2018 par le comité directeur. Nous voulions présenter le Panathlon Club Gruyère et ses activités dans le cadre d'un événement accessible à un large public et remercier tous ceux qui soutiennent notre club. Ces soirées ont toujours été l'occasion de présenter les jeunes athlètes soutenus par notre club tout en impliquant d'anciennes gloires du sport afin de créer un espace d'échange d'expériences.

#### **Décris brièvement le PC Gruyère: Combien de membres compte-t-il, quelles sont ses particularités, quels événements organise-t-il, etc?**

**Christian:** Le Panathlon Club Gruyère a été fondé le 27 septembre 2001 à Bulle à l'initiative d'un groupe de trois amis qui souhaitaient s'engager en faveur du sport et de la jeunesse. Comme il existait déjà un Panathlon Club dans le canton de Fribourg (Panathlon Club Fribourg/Freiburg), il a été décidé que ses membres proviendraient exclusivement des districts de Veveyse, Glâne et Gruyère, dans la partie sud du canton. Le Panathlon Club Gruyère compte actuellement 31 membres. Outre la Panathlon Star Night qui a lieu tous les deux ans, notre club est toujours présent lors d'activités régionales, comme par exemple les soirées des clubs services que nous organisons en 2024. Notre club s'est également fait un nom en organisant diverses conférences publiques. En 2021, nous avons mis sur pied l'organisation d'une course cycliste (La grimpée du Gibloux).

#### **Quel sont les principaux défis auxquels le PC Gruyère devra faire face dans les années à venir?**

**Christian:** Les principaux défis pour notre club consistent avant tout à assurer la relève en recrutant de nouveaux membres motivés et en constituant un réseau de partenaires fidèles. Nous disposons ainsi des moyens nécessaires pour continuer à soutenir nos jeunes talents.

Notre objectif est de devenir, en étroite collaboration avec les districts de Glâne, Veveyse et Gruyère, la première adresse pour la promotion des jeunes sportifs dans le sud du canton de Fribourg.



À cet égard, l'un des axes prioritaires sera d'intégrer les jeunes athlètes que nous avons soutenus au Panathlon Club Gruyère en créant une section juniors. L'idée est de boucler la boucle : « J'ai reçu quelque chose, maintenant je donne quelque chose en retour ». En impliquant ces jeunes dans le travail du club, nous souhaitons leur transmettre l'esprit de service, leur offrir un espace d'engagement et renforcer encore les liens entre les générations. Pour y parvenir, nous devons mieux faire connaître le Panathlon Club Gruyère et ses valeurs, renforcer notre visibilité auprès du public et des institutions et proposer des projets attractifs qui donnent envie de nous rejoindre, tout en conservant l'esprit convivial et engagé qui fait la force de notre club.



Star Night: Edouard Boulanger, Champion du monde de rallye-raid, Christina Liebherr, médaillée aux Jeux Olympiques de Pékin, Eliane Brügger Jecker, mère du hockeyeur Benoît Jecker, Estelle Leyrolles, mère du basketteur Aloïs Leyrolles, qui ont coécrit le livre «Hors jeu» dans lequel elles racontent leur expérience en tant que mères de sportifs de haut niveau, Gaby Yerly, ancien lutteur, et le présentateur Samuel Jungo (de gauche à droite).

## Le président de PI, Giorgio Chinellato, assiste au gala d'anniversaire à Lucerne

Près de 100 personnes ont célébré le 50e anniversaire du PC Lucerne le 27 novembre. Les trois membres fondateurs Edwin Rudolf, Robert Wälle et Luigi Balestra, qui ont créé le club en 1975 à l'hôtel Schweizerhof, étaient également présents et ont reçu une broche spéciale des mains du président du PI, Giorgio Chinellato. Giorgio Chinellato, accompagné du vice-président Stefano Guilieri, a félicité les Lucernois et remis au président Heinz Schaller une précieuse coupe en verre de Murano. Le président du district Peter Wüthrich a surpris l'assemblée avec un quiz lors de son discours. Le conseiller national Pius Kaufmann a prononcé le discours officiel et Hans Babst a apporté des oursons en amande en guise de cadeau de la part du club parrain PC Berne. La championne olympique de tir Nina Christen a félicité personnellement les membres, tandis que le médaillé de bronze olympique d'aviron Roman Röösli leur a adressé une lettre, car il ne pouvait être présent en raison de sa



formation d'agriculteur biologique. Tous deux ont été spontanément admis comme nouveaux membres du PC Lucerne.



(Dans le sens des aiguilles d'une montre): Peter Wüthrich lors du quiz, PI remet une coupe en verre au président du PC-Lucerne Heinz Schaller, Stefano Giulieri et Giorgio Chinellato encadrent les membres fondateurs (de gauche à droite) Robert Wälle, Edwin Rudolf, Luigi Balestra et l'orateur Pius Kaufmann.

**Et n'oublie pas: PI est également intéressé par des informations provenant de Suisse et du Liechtenstein pour sa newsletter. Envoie tes messages au secrétariat général. Fais participer toute la famille Panathlon à ton événement!**

**Ton club a-t-il organisé quelque chose de spécial, engagé un conférencier passionnant ou permis à un jeune sportive ou à un talent de percer grâce à une belle contribution financière? S'il y a quelque chose d'intéressant à signaler, ne garde pas cette information pour toi. Envoie un bref compte rendu accompagné de photos à notre site web, où nous publions également les actualités du club sous <https://www.panathlon-suisse.ch/news/>. Texte et photos à [martin.heim@mail.ch](mailto:martin.heim@mail.ch).**

## Swiss Olympic

**SRG divisée par deux, le sport perd – recommandation de vote**

Information de Swiss Olympic : le 8 mars 2026, il sera question de l'avenir du sport suisse, et non d'une discussion abstraite sur les redevances. Si la SSR est réduite de moitié, le sport perdra sa tribune, les



sponsors leur public et les disciplines sportives leur visibilité. La Coupe du monde de football et les tournois du Grand Chelem de tennis migreraient progressivement vers la télévision payante, comme le montrent nos pays voisins. Les sports moins populaires

ne seraient plus diffusés à la télévision en Suisse, avec pour conséquence fatale que l'attention portée aux athlètes suisses disparaîtrait. Résultat: moins de visibilité, moins de sport, moins de Suisse. Ceux qui aiment le sport disent non à l'initiative visant à réduire de moitié le financement de la SSR. Le district Panathlon SUI+FL se rallie à cette recommandation de vote.

Argumentaire complet sur:

<https://www.panathlon-suisse.ch/2025/12/05/abstimmungsempfehlung-von-swiss-olympic-zur-halbierungsinitiative/>

Avec les salutations du Panathlon

Peter Wüthrich

Hansjörg Wyss

Président

Vice-Président

Peter Wüthrich  
Präsident PI Distrik Schweiz/FL  
Burgunderweg 34  
**2505 Biel-Bienne**

